
梦想照进现实
创业!你准备好了吗"

主持人的话

! !

! ! ! !今年两会上!李克强总理在政府

工作报告中指出! 要 "推动大众创

业#万众创新$!并将此作为新常态

下经济发展的新引擎% 创业需要激

情!但仅有激情远远不够% 在此!让

我们倾听起步之初的创业者的声

音!了解他们最急切的需求&细品那

些一路披荆斩棘的成功者体悟!那

是最接地气的谏言% 机遇总是格外

垂青有准备的人%当梦想照进现实!

你准备好了吗'

!主持人"

朱 砂

!嘉 宾"

周桐宇

威达高科技控股有限公司董事长

全国政协委员 !"岁

许景霖

青年企业家 #$岁

李洁兰

青年企业家 #%岁

夏 晗

青年创业者 #&岁

! ! ! !主持人#生于 !"#$年的夏晗研究生

毕业后就选择了创业! 你觉得在创业的

过程中!主要困难在哪里"

夏晗# 我在大学读书时就参与了一
些创业大赛，研究生二年级时开始和同学
一起做项目，毕业之后就注册了公司。目
前公司主要是做品牌营销。我感觉，大学
生创业首先会遇到的困难是人脉、资源比
较少，对市场的敏感度和判断力也相对弱
一些。最开始的两年，主要都是摸索。

主持人#你期待获得怎样的扶持"

夏晗# 在学校时我了解到一些扶持
创业的信息，我们现在也获得了一些优
惠政策。目前对我们来说，最需要的是人
才，好的创意没有匹配的人才，到执行层
面就会大打折扣。有一些平台为创业企
业输出人才，但是，做项目靠的是团队的
力量，很希望能有平台输出团队。此外，
现在有许多小的创业团队，生存状况并
不理想，我觉得如果有平台可以作为推
手，整合这些小的团队，合并成较大的团
队，也许就能够获得更好的生存空间。

! ! ! !主持人#常听人说!在给人打工和自

己创业之间! 上海人大多会倾向于前者#

按这个标准!许景霖属于$少数派%!在工

作几年之后!选择了创业& 这期间你遇到

的比较大的困难是什么"

许景霖#创业之初是两人合作，后来
有了分歧。%&!'年开始，我就自己独立做
了。这种情况可能很多创业团队都会遇
到。在刚开始创业时，核心团队一般首先
是考虑生存问题。当解决了最基本的生存
问题后，很多问题就会浮现出来。包括公
司未来发展方向、人员管理、客户的维系
等等。我和合作伙伴在面对分歧的时候，
选择了友好地分开。我觉得，当你动了创
业的心思，一定不要把曾经的合作伙伴当
仇人看。因为圈子很小，分分钟都能碰到。

主持人#在人员管理'人才的积累培

养方面!是否有一些心得可以与刚起步的

创业者们分享"

许景霖# 不同的公司对员工的需求
不同。有的公司倾向于用比较低的薪水
招刚毕业的年轻人，有的公司则愿意用
较高的薪水招有经验的成熟员工。低薪
水招来的年轻员工的特点是流动性比
较大，他们大多刚刚毕业，并不那么清

楚自己真正想做的事情，
外界对他们的诱惑很多。
如果是做活动、执行为主

的公司，招聘

这类年轻人，可以降低用人成本，人员
流动大并不会对公司业务带来很大的
影响。但是，做公关的公司，如果人员流
动频繁，就会带来较大的负面影响。
招人难，留住好的人才难。我的体会

是公司发展和企业文化的发展要同步。招
人的时候，选择的是比较认同企业文化的
人，这样的人会比较稳定。同时，作为老板
要帮助员工规划自己的职业生涯。在上海
要找一个三五千元月薪的工作谋生不困
难，关键是如何能够让员工愿意一直做下
去并且获得成就感，我觉得一个留得住人
才的公司是要提供让人成长并且获得成
就感的平台。从 '&!'年以来，我的公司里
没有人主动离职。我在用人的时候不看重
文凭，也不会要求对方英语水平多么高。
我觉得重要的是：!(有激情；'(有快速学习
的能力；)(肯努力工作。

主持人#你觉得在支持创业这件事情

上!政府可以为创业者们做些什么"

许景霖# 我们已经进入互联网时代，
许多事情如果能够通过网络来处理，将会
节约大量的时间成本。我的公司有专职的
财务，可以出去跑，而这部分事务，对于许
多刚起步的创业型公司来说，就要付出很
多时间，那也意味着付出很大的机会成
本。如果可以通过互联网来办理那些手
续，或者可以提前预约时间，就可以为创
业公司节约很多时间成本。

! ! ! !主持人#李

洁兰是无锡人!

当年在一个熟

人都没有的情况下!只

身闯荡上海#从有创业

梦想到开始筹备公司!

这中间经历了怎样的过程"

李洁兰#第一次有“创业”
的念头是在我 !*岁念中专的
时候。一次偶然的机会，我读

到了《卡耐基成功学》和哈佛大学的经典
案例，书中的内容深深吸引了我，我当时
就想，这就是我想要的生活，我将来一定
要自己创业。'+岁时，我一个人来到上
海，梦想着在这里闯出一片新天地。最初
找工作的时候，我是有自己规划的———尽
可能有多种锻炼机会，以期对企业的各个
岗位都能有所了解。我从广告公司文字校
对做起，一直做到人事主管，又跳槽去 ,-

企业，从电话销售员做到市场部的策划负
责人。'&&)年怀孕后，为了下一代，我暂
时辞职回家，直到孩子上幼儿园，我觉得，
自己创业的时机成熟了。

主持人#当梦想近在眼前时!困难是

否也变得非常具体"

李洁兰#是的。当我开始筹备自己公
司的时候，首先面临的选择是，选一个熟
悉的行业还是选一个自己喜欢的行业？我
的决定是做自己熟悉的行业———做税务
领域的 ,-业务。做这个决定，是因为当时
国家把对纳税人服务列为重点工作。这也
是创业者在起步的时候需要考量的———
顺势而为。不过，我起步并不顺，最初的两
年里业务始终做不起来，我有好的创意，
但没有技术的支撑，也没有客户愿意买
单。有朋友建议我转型做税务领域的咨询
业务，比如开一家税务师事务所。转型的
过程很辛苦，但是很值得，让我获得了今

天的成绩。所以，对于正要创业的年轻人，
我想说，你周围的环境因素和高人指点，
会很大程度影响你所走的路，这些也是创
业必不可少的外部条件。

主持人#对于创业者而言!今天的大

环境和过去相比!是更容易了!还是更困

难了"

李洁兰#互联网的发展，让今天的年
轻人可以获得更丰富的信息，可以得到风
投、小额贷款、政府扶持等外部的支持。如
政策层面，小微企业可以在税收上得到减
免，这些都是今天有利于创业者的条件。但
市场越来越透明的同时，竞争也越来越激
烈，而且，用人成本、管理成本、商务成本都
比以前更高。如果没有掌握核心技术，就很
难在市场上立足。从企业长期发展的角度
看，技术也并非企业核心竞争力———再好
的技术也是可以被替代的。核心竞争力不
是某一个特质，而是一个立体的系统，包括
学习型团队、清晰的市场定位、难以被替
代的商业模式、内部机制的自我完善等。

主持人#结合自己的经验!你会给年

轻的创业者怎样的建议"

李洁兰#创业者的开始或许都缘于对
梦想的追求。现在，社会分工越来越细化，
要想成功，就要专注在一个领域做到极
致。创业型企业在最初的阶段可能为了生
存会做加法———我当时就做过很多业务，
解决了生存问题后，随着企业的发展，我
开始做减法———砍掉了培训、财务管理等
业务，更专注于税务筹划。只有亏损的企
业，没有亏损的行业，选择了就要坚定地
走下去。最后，我想要给年青的创业者一
句话：创业者是一个有梦想的人，对信念
坚定不移的人，对未来始终充满希望的人
和对他人懂得感恩、包容的人。就因为是
这样一群人，所以我们对未来可能发生的
一切困难无所畏惧。

! ! ! !主持人#当年您创业的时候!用了不到两年时间!

就从 $个人的小公司做到了华东地区最大的 ,-分销

商!您是怎么做到的"

周桐宇#那时我赊购了 '&台手提电脑，必须在 )&

天里卖完。为了销售，我翻遍了上海黄页，从中找出所
有销售电脑的公司，按照地址画了张最便捷的公交线
路图，乘坐公交车一家一家地“扫街”，挨个敲公司的
门，把公司和产品介绍出去，不管对方是经理还是业务
员出面，我沟通的宗旨就是让对方迅速了解我，同时也
迅速了解他们。只要把足够多的信息传递给对方，就是
成功。通常上午扫完街，下午就急忙赶回公司进行电话
回访。那时候每天如此，不到 )&天就“扫”完了 +&&多
家公司。第一批手提电脑卖掉之后，第二批又可以赊购
了，我就这样起步的。年轻时多吃苦，多接受挑战，做那
些特别难的事，越是这样潜能发挥越大。当发现自己能
胜任的事情越来越多，人生也就更丰富。这样的自信是
跟随我们左右的，即使有一天真的一无所有也不用怕，
因为本领是属于自己的。

主持人#今天很多创业团队拿到了风投!快速发展!

却最终死在 .轮或者 /轮!您觉得这些创业团队缺的是

什么"

周桐宇(我当时创业完全是破釜沉舟，没有其他选
择，因此抱着必须成功的信念，无论多大的困难、委屈，
都咬紧牙关勇往直前。今天很多创业公司可能没有这种
心境，即使不创业，也为自己留了很多后路。拼命的心
态、灵敏的商业嗅觉、专业的市场运作、诚信为本的价值
观、强烈的团队责任感是成功的因素。

主持人#作为)梦想创业团*节目的导师!您有怎样

的经验和忠告要给今天想要创业的年轻人"

周桐宇#我会建议年轻人先到企业去历练一番，做
足知识、经验、人脉等各方面的准备，同时瞄准社会所
需要的服务和商品，制定自己的创业方向。创业要找好
立足点，不能仅以发财致富为目标，若那样就很难成
功，创业者需要在奋斗中找到自己的精神支柱，能不断
超越自我，或使得人生价值升华。等到做好了这一切，
财富自然是水到渠成。

主持人#您在)梦想创业团*中挑选$徒弟%的标准

有哪些" 我们是否可以将这些标准看做潜力的创业者

所要具备的特质"

周桐宇# 首先要具备勇于担当的品质，作为创业
者，必须有强烈的责任感，对团队中的每一个人负责，
实现创业蓝图所描绘的承诺。此外，良好的心理素质也
是必须的。创业是一条较为艰险的路，失败者十有八
九，创业者必须拥有不断面对挫折而不气馁的勇气，跌
倒了仍然会选择站起来。能够站起来只是第一步，关键
是能否通过挫折找出原因，避免重蹈覆辙，对创业者来
说，拥有高效的学习能力也很重要。对于“老法师”传授
的知识，从失败中总结出的经验，都应该能迅速地记
忆、掌握和应用。敏锐的市场嗅觉也非常重要。以上提
到的一切都是为好的创业项目服务的，作为创业者，能
找出市场需要的产品和服务才是成功的突破口。

主持人#李克强总理多次强调$大众创业!万众创

新%& 在鼓励大众创业方面!您觉得今天的创业者最需

要政府做哪些事情"

周桐宇# 我在参加今年全国两会政协小组讨论的
时候，曾经提出，大众创业，万众创新，应该涵盖公共服
务领域。民营资本如何真正顺利进入公共服务领域，还
亟需国家出台具体政策，引进竞争，打破垄断。

创业之初最缺人才
!

帮助员工规划职业生涯才能留住人才
"

起步时做加法，发展时做减法
#

创业者要在奋斗中
找到精神支柱$
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